



“LAS CIUDADES Y EL COMERCIO”

AREA: SOCIALES **TEMA:** CRECIMIENTO CIUDADES EN LA EDAD MEDIA

DOCENTE: OFIR CORDOBA URREA **GRADO:** 7-5

Para desarrollar en tu cuaderno

El espacio urbano tiene unas características particulares, en cuanto a la población, el modo de vida, las edificaciones, las funciones que cumplen; por ejemplo, presenta concentración de funciones y de población un tipo de edificaciones y un tramado vial que facilita el transporte y la movilidad en la ciudad. En cuanto a la morfología, la ciudad tiene edificaciones altas y aglomeradas, con un trazado de calles y carreras que permiten la circulación de las personas, el transporte y las mercancías.

EL DESPERTAR DE LAS CIUDADES

Las Cruzadas y la peste negra tuvieron una repercusión muy fuerte en el mundo europeo medieval. Gran parte de la población pereció por las epidemias o por los combates contra los otomanos. Ante esto, los señores feudales advirtieron, que escaseaba la mano de obra y, por primera vez, los siervos se encontraron en una situación ventajosa: siendo pocos los trabajadores, los señores disputaron sus siervos y, esto condujo a algo impensable siglos atrás: recibieron una paga por su trabajo.

Por otra parte, muchos siervos que habían participado en las Cruzadas aprendieron ciertos oficios con los que mejoraron sus condiciones de vida. De esta manera, joyeros, orfebres, herreros y pequeños comerciantes viajaban de feudo en feudo ofreciendo sus servicios.

A partir del siglo XII, Europa se encontraba en movimiento: comerciantes y artesanos viajaban por el continente en caravanas para protegerse de los salteadores de caminos. Aunque, finalmente, los viajeros decidieron refugiarse bajo la sombra de los castillos, las abadías o los monasterios para realizar sus ferias (reuniones periódicas en donde varias

regiones intercambiaban productos). Era claro que el poder de los grandes señores se debilitaba.



Los gremios constituían una organización muy importante en las ciudades.

LA ORGANIZACIÓN DE LAS CIUDADES EN EL MEDIOEVO

El burgo se dividía en gremios, es decir, en barrios donde se reunían quienes ejercían un mismo oficio. El gremio era organizado por un Consejo, el cual, mediante una serie de estrictas reglas y jerarquías, guardaba celosamente sus actividades. Si se trataba de ventas, el Consejo supervisaba la calidad del producto, lo mantenía en su precio justo y procuraba evitar una competencia desleal.



Fuera de los negocios, las funciones para con sus miembros era estrechar sus relaciones, procurar la dote para las hijas de los agremiados y mantener cierto decoro en las costumbres del gremio.

El contacto permanente que varias ciudades mantuvieron gracias a las redes bancarias fortaleció el comercio, que se volvió constante y cada vez más lucrativo. De esta manera la riqueza lentamente abandonó los campos y los castillos de los señores feudales y buscó su residencia en los burgos, favoreciendo a sus habitantes y fundiéndose en un nuevo símbolo: el oro.

Con el tiempo, las redes comerciales italianas contribuyeron a sentar las bases para el surgimiento de la burguesía del norte. Pronto, los comerciantes comenzaron a extender sus rutas y, en 1370, al unirse en la Liga Hanseática –una asociación de comerciantes holandeses e italianos–, aventuraron sus barcos hasta dominar el comercio en el mar del Norte y en el Báltico.

CAMBIOS Y PERMANENCIA EN LAS CIUDADES

Las primeras ciudades eran amuralladas. La muralla los protegía de posibles invasores, de delincuentes y de los peligros del mundo exterior. El ingreso se hacía por una gran puerta custodiada por guardias. A través de esta puerta solo podía pasar quienes eran bienvenidos a la ciudad, es decir, se restringía el paso a los visitantes. Cada ciudad tenía su ejército propio el cual tenía la misión de defenderla y mantener el orden.

En las ciudades actuales, las murallas no están en los alrededores de estas, sino dentro de ellas. Existen barrios con conjuntos cerrados bordeados por rejas o con barreras naturales que cumplen a misma función que las murallas en el Medioevo. Estas rejas tienen el propósito de restringir el paso a todos para controlar el ingreso de las personas y mantener la seguridad de los residentes. Es así como el espacio público se vuelve privado.

ACTIVIDADES PARA DESARROLLAR

1. Aplico mis conocimientos
Copia el cuadro en tu cuaderno y compara la ciudad medieval con la actual

ASPECTO	CIUDAD MEDIEVAL	CIUDAD MODERNA
MEDIOS DE TRANSPORTE		
VIAS		
HABITANTES		
EDIFICACIONES		

2. QUE ENTENDEMOS POR:
 - i. Eje financiero
 - ii. Espacio publico
 - iii. Mercantil
 - iv. Muralla
3. Describe en tu cuaderno cuál fue el papel de los burgueses y de los artesanos en el desarrollo de las ciudades comerciales.
4. ¿Qué tipos de relaciones existen entre las ciudades y las zonas rurales?
5. ¿Por qué son importantes las ciudades?
6. ¿Cuál es la diferencia entre el campo y la ciudad?